



"Vulnerabilidad y lazo social: la salud mental de niños y adultos en cuestión"

# **Programa**

Evento "Vulnerabilidad y lazo social: la salud mental de niños y adultos en cuestión" (Actividad preparatoria para el III Congreso Internacional de Psicología "Salud Mental: Perspectivas y desafíos para la construcción de otros mundos posibles")

Lugar:

Aula Magna de la Facultad de Psicología Viernes 31 de octubre 18:00 a 22:00 hs

Reseña de la actividad: Los niños y niñas en diferentes situaciones de vulnerabilidad se enfrentan a riesgos en la construcción del lazo social que necesitan ser abordados desde una perspectiva integral, que les permita constituirse como sujetos de deseo y de derecho.

Para aportar al intercambio de saberes y experiencias en torno a la salud mental, el Centro de Investigación Clínica en Psicología invita a cuatro investigadores clínicos que se han dedicado a estas problemáticas desde diferentes enfoques basados en el marco psicoanalítico. El evento iniciará con una mesa "Vulnerabilidad y lazo social: la salud mental de niños y adultos en cuestión". Maria Antonieta Pezo disertará sobre "Los grupos con inmigrantes: valor de los mediadores terapéuticos en el encuentro vincular" En seguida, Gabriela Pollak presentará "Un derrotero sin fin: Niños, niñas y adolescentes migrantes, vidas en tránsito, en el Uruguay de hoy". La mesa finalizará con la presentación de Verónica Perez Hórvath, sobre "Territorios en movimiento: clínica, migraciones y salud mental".

En seguida, Celso Gutfreind presentará el trabajo "El cuento como mediador – uso terapéutico", sobre el potencial terapéutico del cuento, a partir de la presentación de una investigación clínica en la que el cuento fue el mediador en la psicoterapia de un grupo de niños en situación socioeconómica de riesgo y con dificultades de aprendizaje, en el Gran Porto Alegre. Se presentará la metodología y los resultados clínicos de este trabajo que reúne un enfoque entre la salud colectiva y el psicoanálisis. La jornada finalizará con el lanzamiento del libro "Siesta Rural" del mismo autor. El libro es un poema largo bilingüe que transcurre en la zona rural de Uruguay y, a partir de sus tipos y su cultura, cuestiona el carácter narcisista y egocéntrico de nuestra cultura urbana occidental.

Programación

18h a 20h:

"Los grupos con inmigrantes: valor de los mediadores terapéuticos en el encuentro vincular" Maria Antonieta Pezo





Se eligió trabajar con inmigrantes y abordar la temática de manera grupal, decisión fundamentada en el valor de compartir experiencias comunes vinculadas al hecho de emigrar. Salir del entorno familiar conlleva dolor y sufrimiento, especialmente cuando al dejar el país de origen se produce, sin desearlo o como elección de vida, una ruptura. La forma en que se parte determina cómo se llega al lugar de acogida.

Las trayectorias marcadas por el dolor, la fatiga y la desazón suelen manifestarse en las vivencias, aunque muchas veces se disfrazan con elogios hacia el lugar de destino. El grupo de escucha constituye un espacio de reconocimiento de lo común y lo diverso, en el que se construyen sentidos a partir de lo vivido. Escuchar cada historia genera vínculos que permiten reconstruir experiencias, compartir el dolor y/o los sueños de un futuro mejor.

La elección de mediadores terapéuticos posibilita que, más allá de la palabra, el mediador sirva para develar aquello que no se puede o no se quiere ver ni escuchar.

"Un derrotero sin fin: Niños, niñas y adolescentes migrantes, vidas en tránsito, en el Uruguay de hoy" **Gabriela Pollak** 

Se compartirá una experiencia enmarcada en la labor de psicoanalistas especializados en niños y adolescentes de la Asociación Psicoanalítica del Uruguay (APU), quienes realizan un trabajo conjunto con áreas sociales de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), con población migrante.

La intervención, tanto psicoanalítica como social, busca generar mejores condiciones para que los niños y adolescentes que llegan al país puedan insertarse y estabilizarse en un entorno benévolo y hospitalario.

La experiencia migratoria, atravesada por sufrimiento, desarraigo y destierro, deja marcas indelebles en el psiquismo en estructuración de los pequeños, quienes requieren estabilidad, confianza en el entorno y previsibilidad para un desarrollo enriquecido en vínculos y aprendizajes.

Asimismo, se relatará una investigación actualmente en curso desde el área socio-clínica.

Mesa "Territorios en movimiento: clínica, migraciones y salud mental" **Verónica Perez Hórvath** 



Moderador: As. Mag. Ignacio Gerfauo Woloszyn

\*Coordinador de la línea Intervenciones Clínicas\* - CIC-P

\*Miembro de la Comisión Directiva\* - CIC-P

#### 20 hs

Conferencia "El cuento como mediador – uso terapéutico" de Celso Gutfreind

La conferencia será

Moderadora: Prof. Dra. Alicia Kachinovsky

21hs

Lanzamiento del libro "Siesta Rural", de Celso Gutfreind

## Reseña de los participantes



# Maria Antonieta Pezo

Pos doctorado en psicología clínica y Doctora y Magíster en Psicología Social por El Instituto de Psicología de la Universidad de San Pablo. Investigadora y miembro del laboratorio de psicoanálisis sociedad y política del Instituto de Psicología de la USP y del grupo Veredas Imigracion y Psicoanálisis. Docente en el instituto Intercambio Perú, Contemporáneo de Porto Alegre y en la sociedad de pareja y familia del Perú. Coordina grupos de estudio sobre la obra de René Kaes. Autora de diversos artículos científicos y capítulos de libros.



#### Gabriela Pollak

Psicoanalista de APU, FEPAL e IPA. Especialista en niños y adolescentes. Docente titular, supervisora y analista didacta de la Asociación Psicoanalítica del Uruguay. Psicoterapeuta y supervisora habilitante de AUdePP.





## **Celso Gutfreind**

Psiquiatra y psicoanalista de niños y niñas, adolescentes y adultos, miembro titular con funciones didácticas de la Sociedad Brasilera de Psicoanálisis de Puerto Alegre, doctor en Psicología de la Universidad de París, escritor con más de 50 libros publicados, entre literatura y psicoanálisis.